

Nº7

Revista *de*  
Historia Militar

AÑO 2008, DICIEMBRE



Entrevista a  
María Teresa Douzet

# El lazo de los Andes

Diálogos cruzados sobre las campañas de la Independencia: De argentinos y chilenos, civiles y militares (1810-1830). Editorial Universidad de Los Lagos, Osorno, 2007, 150 páginas.

Este libro, como lo manifiesta en el prólogo el historiador Eduardo Cavieres Figueroa, busca rescatar visiones conjuntas de Chile y Argentina con respecto a las Guerras de la Independencia. Plantea que al encontrarnos cercanos al bicentenario, la independencia no es solo un período a estudiar, sino que es un problema historiográfico que nos permite dar grandes saltos en el tiempo para hacer un balance de lo acontecido y al mismo tiempo analizar procesos y poder con el paso del tiempo separar lo que es mito de la realidad.

Esta obra es producto de la organización por parte de la Universidad de Cuyo en marzo del 2006 del VII Seminario Argentino-Chileno y II Seminario Cono Sur de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales El Cono Sur frente al bicentenario (1810): colonia, revolución, independencia. Nuevos paradigmas, nuevos significados.

La calidad de los trabajos en ese seminario permitió la publicación de este libro con las ponencias del encuentro chileno-argentino. La obra consta de tres capítulos que tienen relación con las campañas de independencia chileno-argentina, el primero se articula en artículos que describen la estrategia militar chileno-argentina, el segundo, sobre las estrategias y el tercero sobre la influencia napoleónica.

El primer artículo de Pedro Horrazaabal titulado "La cooperación militar de Chile a Argentina en el proceso independentista" aborda

temáticas muy interesantes como el envío de una división de tropas auxiliares chilenas hacia Buenos Aires entre 1811 y 1813, la poco conocida participación de soldados de nacionalidad chilena en unidades argentinas. El segundo artículo de María Florencia Musante Grau "El cruce de los Andes en 1813: Chilenos en Argentina, Argentinos en Chile en la batalla de Membilla" describe las relaciones entre las dos nacientes repúblicas durante la Patria Vieja.

El segundo capítulo trata el tema de "Las estrategias" con un artículo de Cristián Guerrero Lira sobre "Consideraciones sobre los planes militares del Virrey Fernando de Abascal", donde analiza la carrera militar del virrey y la capacidad que tuvo de desarrollar una estrategia que momentáneamente permitió controlar la embestida revolucionaria en el Cono Sur. El segundo artículo es de Jorge Ariel Vigo sobre "San Martín, Guibert y el orden oblicuo en la batalla de Maipú", en el que describe la utilización del orden oblicuo a lo largo de la Historia y el pensamiento táctico de San Martín. La tercera ponencia de Emilio Ocampo trata "La influencia del Barón de Jomini sobre la estrategia de Alvear en la guerra con el Brasil", explica detalladamente el influjo napoleónico en el plan del General Alvear en el año 1827.

El tercer capítulo sobre "La influencia militar napoleónica" incorpora el artículo de Patrick Puigmal sobre "Los organismos de formación de los ejércitos de Argentina y Chile bajo la influen-

DEPARTAMENTO DE HISTORIA MILITAR

**PEDCH** Programa de Estudios y Documentación en Ciencias Humanas  
Universidad de Los Lagos

**El Lazo de Los Andes**

Cristián Guerrero Lira  
Pedro Horrazaabal  
María Florencia Musante G.  
Raúl Núñez M.  
Emilio Ocampo  
Patrick Puigmal  
Jorge Vigo

Diálogos cruzados sobre las campañas de la independencia:  
De argentinos y chilenos, civiles y militares (1810-1830)

Prólogo: Eduardo Cavieres

Colección Investigadores  
Editorial Universidad de Los Lagos

cia militar napoleónica (1810-1830)", examina el aporte de los oficiales napoleónicos en distintas áreas castrenses en el período de la independencia y por último la exposición de Raúl Núñez Muñoz titulada "Poder y emancipación: Posturas, sentimientos y discursos de la oficialidad napoleónica en los ejércitos de liberación de Argentina y Chile (1817-1830)" analiza cómo afectan las luchas políticas internas, por ejemplo, los desacuerdos entre Carrera y O'Higgins, la pugna de San Martín y Carrera en Argentina: la lucha por el poder entre O'Higgins y Freire, la oposición entre Freire y Prieto, a los oficiales napoleónicos.

La lectura de estos artículos nos permite darnos cuenta que el estudio y análisis de diversas temáticas de la Independencia vistos por historiadores de Argentina y Chile, enriquece el conocimiento de los procesos históricos y nos entrega una visión más global y profunda de los acontecimientos de ese período.

Comentario de Libro